

Crónicas terrestres

"Idea de la libertad"

ESTE libro de Ricardo Cox Balmaceda, que ha editado la Academia Superior de Estudios Pedagógicos de Santiago, es un compendio de la evolución del concepto de libertad



a través de la historia. La obra parte señalando que los grandes pensadores griegos son los primeros en esbozar ciertos planteamientos elementales sobre tan inquietante problema. Platón enfoca la libertad en algunos de sus diálogos, aunque sin profundizarla, y el gran Aristóteles se encarga de establecer determinadas bases que, como en tantas otras disciplinas del saber humano, servirán de inspiración a la cultura occidental durante siglos.

El tema renace luego con el cristianismo, porque a los romanos no les preocupa mayormente. A fines del siglo IV, con San Agustín, la idea adquiere una especial dimensión desde un punto de vista teológico. A San Agustín le interesan especialmente las consecuencias que se desprenden del libre albedrío para la vida del alma.

Y llegamos a una de las cumbres del pensamiento cristiano, en la persona de Santo Tomás de Aquino, quien profundiza la libertad en sus aspectos teológicos. Sus obras constituyen la base del tomismo y dominan durante mucho tiempo el pensamiento europeo.

Pero con el advenimiento de Descartes se inicia una nueva etapa en la interpre-

Por Hugo Correa

tación de los principios libertarios, en la cual descuellan figuras como las de Spinoza, Leibnitz, Kant, Schopenhauer, Hegel y Maine de Biran, de gran influencia este último en William James. Y así llegamos al período actual, con los aportes de Kierkegaard, Stirner y Bergson.

Como el propio autor señala, el objetivo de "Idea de la libertad" es el de informar sobre este concepto básico del pensamiento humano, de donde emanan ideas de tanta trascendencia como las relacionadas con los orígenes del bien y el mal. La magnitud de la empresa, que ha inquietado a los más grandes filósofos, teólogos y pensadores de todos los tiempos, no podría desarrollarse con la debida amplitud y profundidad dentro de 116 páginas. Pero en esta extensión es posible ilustrar históricamente sobre las diversas corrientes filosóficas y sus exponentes más destacados, que de alguna manera u otra se preocuparon del tema.

En tal sentido, "Idea de la libertad" refrescará a los lectores sus conceptos sobre estas doctrinas tan fundamentales y de perenne vigencia. Sin embargo, este tipo de ensayo requiere de una rigurosa bibliografía ausente aquí, ya sea inserta a lo largo de su desarrollo o como un agregado final, de mucha utilidad para quienes deseen profundizar sus conocimientos, y de vital importancia para aquellos que se inician en el estudio de la materia.

Creo que la simple mención de autores y de algunas de sus obras no es suficiente.

Idea de la libertad [artículo] Hogo Correa

Libros y documentos

AUTORÍA

Correa, Hugo, 1926-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Idea de la libertad [artículo] Hogo Correa. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa